神 0 信 仰

遷 Ð

室町 時代

宗の眞語た つたがい 化を受け を受けた。 (此名稱は少し無理 鄗 町 時 を意味するのである) 代に 同 たといふ 時に る信仰的影響は受けたことは勿論 禪宗の影響と稱しても、 至りて天満 禪宗文學の影響を受け、 のではない。 であるが、 天 神は の影響も甚しく受け 甚し 禪僧に獨特な東山 平72 禪 ζ < め いへば 彈 禪宗繪書 **教理的感** 0 であ 影響 禪 <u>ځ</u>

たが 式繪 たのであ あ 30 本主と稱へて、 平安 一時代 それ るさいひた は道具 から菅原天神は文道 倉時 代に至るさ の歴史的人格に悲い 時世の影響を受けて、 文道 の太祖 の太祖、 て居たので ۲ 稱 餘程宗教 せら 風月 in

> 的の意味 天神講式(育北朝の頃世に出でたものか)を見 天満天神の利生を列撃して、 を有することになつた。 長 沼 賢 更に年代 海 かゞ F

道藝育莫不達淵源。愁嚴名倫,忽歸其實, 故官位福祿腦樂、 除病延命訓祚、 加之於一切願望、莫成就圓滿、 就中嗜文道 <u>۲</u>۰ 関補、於其論の則表共學、 るに

た點は は禪 まで立ち至つたのであ とある。 就 いては、 僧 大に נט 詩 文道 面 的 餘り興味ある變化 の情 白い所である。 風 趣 月 か より 3 6 、轉じ 種 此方 々の文學的 叉五 もな て諸道機能 面 (, の信仰 山 の學僧 附 然 曾 る دي 0) を受け 發展 'nЗ 1: 範 我國 天神 团

ばしめやうとしたことも、

寸與味のることであ

文學の祖

12

る天神を已が眞諦の禪宗

5

Ø

かっ

ħ

を結

30 化せられ n た結 て水 文天 果 芝 12 神 神 が東山 ここも面白く思はれる所である。 の信 仰は餘程美化されて、 式繪畵の書題として。 益神秘 取扱 ある。 菊、竹、 に載せてあつて、 此外文集中に梅の詩は可なり澤山 櫻なざいふ題も强ち之れに劣つて居 題は「月夜見梅華」と あるがい į, ム題で

種(の 菅原道眞が生來梅を愛したといふことを、 點に就いて二三の説明を試みやうと思ふ。 天滿天神 でを称い 櫻 附松

以上天神

の信

仰

が禪宗の威化を受けて變化した特

ない。歴代の勅撰

集に見る道真の歌に就いても同

時代の頃から、禪僧に據て頻りに唱へられた。 詩文に謳 室町 は 梅 る力の に有力な材料となつた。今一ッ之れに與つて大な の詩がい 「東風吹かば」の歌である。 あつたのは筑 紫へ左 遷 せらる >際 道具が特に、 梅を愛したといふ說をなす 詠

様の言をなし得るのである。 所が此「月夜見梅華」

我が國の漢文學者も必然的に 文道風月の 生 n むべき何等の材料にならぬことは、 ば自ら分明である。 「東風吹かば」 云々の歌は、 道真の愛梅 次の大鏡を覧 說 re 雁

本主

元る天神に

も附會されて多くの詩的奇蹟が

たのである。

も傳統的にも甚く之を愛した所から、

は古來南方支那人の最

も愛した所で、

る」もの顔

る多

1

子どもなり 昌泰四年正月廿九日、太宰權帥になしたてまつりて、 みかどの御おきてきはめてあやにくにおはしませば、 けもゆるさしめ給ひしかば、ともにゐてくだり給ひしぞかし したひなきておはしければ、 れ給ふ(中略)、 おなびかたにだにつかはさざりけり、 おさなくおはしけるおとこ君、なんな君たち ちいさきはあへなんと、 かたがたに なか おほや z

3

雑

天

iki 天 裥

0 信

仰

0

變

 $\widehat{\mathfrak{h}}$

第

號

<u>__</u> 五.

(四六九)

鈂

DU

確むべきものはない。

成程道具が

十一歳の時始め

此説を

b

管家文草の詩の第一の卷頭

道真の遺文膏家文草や菅家後集を見ても、

道真が特に梅を愛したといふ證跡は甚だ乏し

て作つたといふ詩は、

愛碰瀟洒又能

、 謫居西府三千里、

一夜飛

こちふかばにほひおこせよむめのはなあるじなしとて春な と聴しくおぼして、御まへの梅の花を御らんじて、

第

雑 箓

天 游 天 神

9 信 193

0 逕 (H

はなく、家を出で人多くの子女に別れかね とある。道眞は我が宿 わすれそ 0 梅に別れ を惜みたるので れて、ふ

はれるものに、

とある。又歌にも室町時代の中頃前後の

ŧ

のと思

香度汽雪、 日本省開北野君、

と前栽の梅によせて別れを情み、子女の便りをい

真の愛梅説をなすは、事情を究めないものといは のりて詠んだものであつて、此歌を根據として道 ねばならぬ。 然るに室町時代の禪僧は、

白二種、凍豬才開清玩終日、雅諺甚夥、其辭京也、溜然對花菅公平日癖于愛梅、甲寫在長宣風坊鬼。 置別殿純梅、而分紅

菅公は梅を愛し、梅を「好文木」と稱したといふ と説明して居る(梅城錄)。又周鳳の臥雲日件錄に

曰、東風有便、爲我送香(下略)

義堂と共にした天神の賛詞が五岳賛語に見えて居 説を記して居る。明人すら此の説を聞いて村庵。 即ち明の洪序が詩に、

> 唐衣おしてきたのゝ神でとは釉にもちたる梅にても知れ **権あらば脱がふせ屋の下までも我立よらん悪質しりぞけい**

といふのがある。又天神が包準に參禪した時に、

えて居る。 との一偈を與へたといふことである。(梅城錄) 包準は天神に、 紅梅殿の傳説は北野根本綠起以下類本に多く見 天下梅花主 扶桑文字觚 特に十訓抄源平盛衰記等には此梅が筑 這箇正法眼 靈門答曰唯

紫に飛んだといふ傳說を載せて居る。 IJ ・詠三置テ部チ出デ フルサトノ花ノモノイフ世 タエダトビ來リテ生付ニ ユチフ カバニ 7]1 ٦ オコセヨなノ花アルシナシトテ番ナワス ツクシニウツリ 論テ後、彼紅梅殿ノ梅 ケリ, **プリセバイカニムカ** 或時此極二向 シノコト

トナかメ給へバ コノ水

チリシホレケル梅アリケルチ好文木トソ云ヒケル、其モ猃物 ト申タリケルコソアサマシトの裏トモ心モ及バレネ、カラ國 、バイハザリケリ、 文チコノミ給ヒケレバ、 離廢於至年 誠二一日二千里ノ山海チワケテトビ参ル **飋 跑 猫 模 所** 開テ學問チコタリ給へバ

た時、 を見て、 根本綠起以下其の類本の多~は紅梅殿に愛した梅 時代の終の頃には 偏愛すど称せらる らく ドナレバ、 カコ 同時にの 東風吹か 1る傳說が益々一般になつて、 菅神梅を モノ中タルエ理ナリ、 ばにほひおこせより かやうな傳説もあつた。又北野 人様になつたのであらう。 此梅コツ貞木トハ登レ 云々と詠じ 鎌倉

旭

には此の下の句を吹きこん風にことづてはせよと いふ歌も詠んだといふ様になつて居るの(或る本 の花ぬしたわすれぬ物ならば吹こん風ぞことつてもせん

ある。)併し此歌は後撰和歌集にある菅公の詠歌

菅公には櫻の詩歌は少くないから、 たので、総起の作者の 思意なき騰言と思

どあるを作

り換へて、「東風吹

7); ば

の歌となら

<u>ئ</u>د

ば、菅公は同時に変櫻家であつた説 ではなからうか。事實鎌倉時代に現は かば」云々の歌で道眞の愛梅家の説が成立 |の一種である北野事蹟の菅公西國下向の條には (前略)すみなれ給ける紅梅酸のなつかしさのあまりに、こゝ 若し も或立つ分け れた 大神線 東風 つなら

ろなき草木にもちぎりなぞむすび給ける、 こち吹かばにほひおこせよ梅の花あるびなしとて容なわす 櫻ぱなぬしな忘れぬものならば吹きこん風にことつてはせ

(下略) かやうのうたなんどかきといめ給たることこそあはれに侍る

らう)の前栽には紅梅が吹 とある。周防 れあるを見るに、 終起の此の段の所を國寳帖中に木版 佐 一波那 道眞の家 防府町台 き亂れて居ると共に、 松峭神社 (紅梅殿なるものであ を以て收めら 肵 癜 崎 天 偂

卷 雜 Ţ 天 猫 天 胂 0 信 仰 0)

四

櫻花 いし かわすれ いものならば吹こん風にことつてはせよ

家よりとほき所にまかる時前親の梅の花なゆひ付侍る

逕 (p

銷 Ξ 號 (四七二)

變

四卷

雅

Ĭ.

天

滿天

たなかりければ、梅さくらとて、おなじくまがきの中にそだ

あるから、たしかには分らぬ。されば鎌倉時代にならんと思はる。繪のみを見て、詞を見ないのでであることく思ふ。恐らくは右の北野事蹟と同文が書いてあるから、其詞にも、梅櫻の歌をかゝげ櫻も唉き滿ち、紅梅殿の階には落花狼籍たる風情

親密であつたことを忘れてはならぬ。は出來上りかけたが、まだ櫻との關係もなか~~は出來上りかけたが、まだ櫻との關係もなか~~

西國下向の悲劇に、

梅の歌のみでは、物足らず思

とある。初め、菅公が愛梅の説もなかつた頃には

に東風の吹いた日に、 こ月のこと日影のざか とばかり追懐して居たが、二月のこと日影のざか とが延喜五年正月筑紫に遷され、後は絶えず都のこが延喜五年正月筑紫に遷され、後は絶えず都のこがられたと傳へ始めたのであらう。同書に、道眞 いかとればこそ、盛衰記に見るが如き「梅は飛び / かとればこそ、盛衰記に見るが如き「梅は飛び /

ちかひなものは、おはごく御所にえだなかはし有つるに、いかなれば、むち、おなごくの間にまだなかはしましまするらんと、うらち、おなごく御所にえだなかはし有つるに、いかなれば、むち、おなごく御所にえだなかはし有つるに、いかなれば、む

び、櫻は枯るゝ」といふ悲劇が傳へ始められ、かき故意の取捨を材料として、右盛衰記の「梅は飛思つたか、及は大鏡などの記事にでも縛ばられた思ったか、又は大鏡などの記事にでも縛ばられたので、櫻の歌をもならべたものがあつたのを、かつて、櫻の歌をもならべたものがあつたのを、か

頻りに菅公愛梅説を吹聴するやうになり、支那人朝室町時代の禪僧が各自の趣味にあふところから

くて菅公愛梅の説はやうやく形をなしかけ、

南北

んらくじへぞまいりける。さくらは御所にありけるが、御うい殴のむめのえださきをれて、雲井はるかにとびゆきて、あとえいじければ、天神の御所高辻ひがしのとうゐん、こうばこち吹けば香おこせよ権の花あるじなしとて暮な忘れそ

まで之を傳 る やう i-15 Ó 72 の ŧ Ď 30 から

國 民性の 詩 想 か ら言 へば櫻は最も古へ

歡

h

ż

Ŏ

なりの

我

至

一る所に松の種を蒔

3

我

臣

ځځ د 난 られ 梅 を重ずるの て 居 る ガ んは支那詩 梅 はそ 'n 想 程 である。 もてはやされ され な

時代にご 於ても詩題として梅が 多く、 歌題 として は平安 かつ 花

取

天神に れば古來我 < Ö に若 ので 梅 も櫻 ある。 から \ 6 È 固有の文學思想中に敬愛神嚴の對象 ń か 併し文學の神の如く考へられた た松 (結びつくのは當然である。 も亦天神に因綠を結 ぶのは

然

2

祉

カジ

多

0

加 然

月十二日天神が京都 の縁起中に松の現は 七條 n 坊に住む て豕 12 あ 婢 iż 文子 天慶五 犯

湔 の

現象

で

あ

てらうつ

野天滿自在天神宮創建山 あり くさあ 9 叉天唇 Ę 元 年に 北 [城國葛野上 野 13 福 神殿 部

歌

西

都

(太宰府)」とあり、

又應安六年北野神が、連

所

收

野誌

所

收

北

を作

林 鄉絲

起

は

多治

比奇子

宣が

久しく我に從 比羅 神 脏 0 つて 0 祉 信 成 人 かねる 12 9 記宣 争 室町 とあ 紅 6 頉 から多く現はれた天神の像には、 北野 社

の配僧

に松梅院

といふのがある。

ち流さる 意)と告げら 時夢に松 人相であつた。 が我軀 れたが、 に生 間もなく一夜にして北野 へてる 松は我像のものである 折 れたと見た カゞ 刨

を勸請 義堂が鎌倉圓覺寺黄梅院に住した時作つた天神を 傳説に基 に松が敷千本生へたので、 祭る文に「威靈旣顯、神化旁敷 たの 頭に松林が生へたともいはれ した である。 いて、室町 といふ傳説は早やく平安時代 或は北野社が 頃から菅公愛松の説 こ」に宮を立て、 出 tz 來 のである。 てから一 松干北野、 が起つた。 の末に起 時に其 此 梅干 の

の歌聖二條良基に託宣したといふ運歌 に雲こそまびれ梅の花一しほかすむまつの夕陰 の發句に、 能 PF

第 (四七三)

號

W

第 加 祭 雑

天

襔

天

「我が の二人 るやうどの

從者

松は

0)

從

者 老

現

はれい

仰 變 逕

梅と松さ

第

79 卷

雑

X

を背景とすることが起つたらしい。 天満宮の神紋

航 雑 談

かば帝、大夫といふ爵を贈り給ひしより松を大夫と申なり。 (前後略) 垂れ葉をならべい 木の間透問を塞ぎて、其雨を漏らさざりし

翁

Ξ 號

_ = 0

ものではあるまいか。尚こゝに關聯して老松の傳 に梅鉢や、三蓋松を附するのも皆此頃から始つた

に就いて一言して置きたい。

八の從者に託宣したといふことを結びつけて、天 天神が松を愛するといふ事と、 老松。 福部の二

神の愛松即ち老松であるやうに唱へ出した。世阿

獺の作となつて居る。 謡曲老松の中に、

社と現だ給へり(中略)さて松を大夫といふ事は秦の始皇の御 諸木の中に松梅は殊に天神の御自愛にて紅梅殿も老松も皆末

がんと、小松の陰に寄り給ふ、此の松俄に大木となり、枝な 狩の時、天骸にかき盛り、大雨類りに降りしかは、帝雨を凌

> 見えて居る。紅梅明神といふことは閏 もの五條坊門に小社としてあつたことが拾茶抄に かないが

社ありしかと思はる[©] 京都には[®]

紅梅殿と称する

老松の末

室町頃には太宰府の天満宮には紅梅殿、

老松明神といふことは世に信ぜられて居た如く、

之眷屬也」とある。かくて老松も神格化せられ、 道春の本朝神社考の北野の條に「老松明神者天神 目出度福神の一種となるに至つた。

雜 談 (カナダ及合衆國に於ける見聞の一二)

東

航

內 田 銀 藏

二、ピタトリヤ、

圖書館及古文書館

カナダ史上注意すべき二三の事實 オアツタワ 議院附屬圖書館、